



フィリピンのNGOのワークキャンプでアエタ族の子供に囲まれた筆者（昨年）

善意の連鎖作る

法学部法律学科

牧本 真由美

「私は人を助ける人間になりたい」と思っていた。ところが、それはなかなか思いどおりにはいかなかった。人を助けるどころか、周囲から学ぶことばかりだった。「私はまだ未熟だ」と何度、反省させられたことか。しかし、中大に入学して以来の5年間は「こんなことで、くじけるものか」という気持ちだけは人一倍、強いものに変えてくれた。その夢を胸に私は、きょう中大を巣立つ。この間に私の思いを育て、支えてくれた人、いや、中大で知り合ったすべての方に感謝の気持ちをお伝えしたい。

〈自分に何ができるのか〉

中大に入学したきっかけは、社会弱者の権利について学ぼうと思ったからだ。授業だけでは物足りず、法律を議論で学ぶ団体に所属し、納得がいくまで頭に詰め込んだ。しかし、本から知識を得て、友だちと議論を重ねれば重なるほど「自分だから出来ることにチャレンジしたい」といった気持ちが強くなっていった。

そんな自分を変える時が来た。アルバイトで小さな塾の講師をしていたとき、難聴の子が入塾を希望してきた。塾側はこれを断ろうとした。

その子の母親がいった。「勉強について教えてもらえなくてもいいんです。健聴の人と接する機会をください」。この一言でその子は塾に通うことになった。

私はその子の算数担当になった。あわてて鶴亀算を勉強したが、実は私を苦しめたのは鶴亀算ではなかった。彼女との心の交流だった。彼女が私の言葉は通じないからといって、すべて紙に書いて会話をしていたのでは、塾に通う意味がない。

そこで私は手話の勉強を始めることにした。手始めに聾啞の方が集まる場に顔を出すようになった。仲良くなるにつれ、手話の勉強よりも彼らと一緒にいることが楽しくなっていた。私と同い年の女性の聾啞者から「手話が下手でもいい。私はあなたと友だちになりたい」と言われたとき、手話を学ぶことに一生懸命だった私は正直いってショックを受

けた。「人間同士、手話は単なる会話の手段であって、大切なのは相手と友だちになりたいという気持ちなのだ」と強く思うようになった。

そして交流を重ねるうちに、彼らが学校、地域、職場で差別的扱いを受けている苦しみを知るようになった。彼女が勤める会社は、障害者の法廷雇用率を守っている。それを聞いて私は単純にいい会社だと思った。しかし、彼女はその会社が「嫌い」という。

「会社側は各部署に障害者を一人置いておくことに、誇りを持っているらしいけど、それは私にとっては拷問。顔が合っても作り笑いをしながら、気まずそうに通りすぎていくだけです。朝礼だって、何を話しているか分からなくて不安だし、昼御飯どきもいつも一人で寂しい」。会社嫌いの理由がわかった。お互いが分かりあえる機会を作る方が大切ではないかと思った。そうだ、相手の気持ちが変わる人間になることだ。

〈子供の世界に壁はない〉

私はいつしか、肢体不自由児と健常児の交流の場を作る活動に参加するようになっていった。いじめが起きるのではないか、余計に壁が高くなり、傷つく子供が出てくるのではないか。いろいろと心配のタネが絶えなかったが、子供たちは驚くほど自然に受け合っていた。

野球をしようとみんなで集まり、全員が参加できるようにと特別ルールをつくる。虫の知識を持つ車椅子の子を中心に昆虫採集の散歩に出掛ける。少しの段差があると、周りが協力しあって車椅子を支えた。みんなが当たり前のような顔をしてやっている。元気に笑い合う子供たちを見て驚き、うれしかった。

子供たちは思ったことをはっきりいってしまう時もあるが、それは差別感からくるものでないように思う。なぜなら、それらをみんなで一緒に解決していき、お互いが理解した後は、助け合い、補い合うことが当たり前になっていたからである。

4年史

広報課が新聞その他の資料を基に作りました

◆98年（平成10）

- スタント系、カトリック系代表が歴史的な和平合意に達した。困難な交渉の中心的役割を果たしたプロテスタント系のトリンプル自治政府首相、カトリック系穏健派のヒューム社会民主労働党首に98年のノーベル平和賞が贈られた。
- 【4月15日】ボル・ポト氏が死去＝カンボジア反政府武装勢力ボル・ポト派の最高実力者。政権を握っていた70年代後半、100万人を超える住民を虐殺したとされる。73歳。
 - 【4月27日】新「民主党」が統一大会＝新しい民主党が旗揚げ。衆参両院で自民党に次ぐ勢力に。党代表には菅直人氏。
 - 【5月11日】インドが核実験、パキスタンも対抗＝インドが24年ぶりに3種類の地下核実験。パキスタンは28日に初の地下核実験を行い、互いに核開発能力があることを示す。
 - 【5月27日】史上初の兄弟横綱＝春・夏場所で連続優勝した大関若乃花の横綱昇進を理事会が承認。弟の貴乃花に続き66人目。
 - 【6月22日】北朝鮮潜水艇が韓国領海に侵入＝韓国江原道の沖合で北朝鮮の潜水艇が漁網にかかった。26日に艇内から自殺したとみられる9人の遺体が見つかった。また、12月8日にも韓国領海で撃沈され、付近で作業員らしい遺体が発見された。
 - 【7月20日】和歌山市でカレー毒物混入＝自治会の夏祭りで食べたカレーで住民らが激しい吐き気や腹痛を訴え、小学生を含む4人が死亡、63人が手当てを受ける毒物カレー事件が発生した。和歌山

- 【1月4日】新進党が6党に分裂＝自由、新進平和、新進友愛、国民の声、黎明（れいめい）クラブ、革新クラブの6党代表者が分裂協議書に署名し、解党が確定。
- 【2月7日】長野市で冬季五輪開幕＝日本はスピードスケート男子500[㊦]の清水宏保、フリースタイルスキー女子モーグルの里谷多英、スキージャンプ・ラージヒルの船木和喜選手らが金5、銀1、銅4個のメダルを獲得した。3月に開かれたパラリンピックでも日本選手が活躍した。
- 【2月23日】「タイタニック」にアカデミー賞＝第70回アカデミー賞は「タイタニック」が作品賞や監督賞など、史上最多タイの11部門で受賞。
- 【3月31日】山一証券が自主廃業＝総会屋への利益供与事件で、自主廃業に追い込まれた山一証券が101年の歴史に幕。
- 【4月5日】明石海峡大橋が開通＝世界最長のつり橋、明石海峡大橋（全長3911[㊦]）が開通、神戸市と淡路島が高速道路で結ばれた。
- 【4月10日】北アイルランド和平が合意＝30年にわたって紛争が続いた英領北アイルランドの和平交渉で、英・アイルランド両国と、反目するプロテ

社会のなかの差別は、私たちが生きていくに従って身につけてしまっているのかもしれない。それであるなら社会を変えていかなければいけない。助け合うことを当たり前に思う子供たちが大人になり、その子供たちに伝えていく。そして助け合う社会が大きくなっていく。それを目指すために障害者を壁のなかに押し込めて弱者と決めつける社会を変えていく努力をしなければいけない。次の世代のために素敵な社会を作る責任が、私たちの世代にもある。そのために私自身、もっと成長しなくてははいけないと感じていた。

〈思いは日本国内にとどまらず〉

自分と違う特徴を持つ人、あるいは自分の知らない世界をしている人たちと交流してみたい。そして助け合いながら、一緒に過ごしていく道を探していきたい。その思いは日本国内に止まらなかった。

昨年八月、私はフィリピンに関する活動をしているNGOのワークキャンプに参加することにした。三週間、植林作業をしながら現地の彼らの生活や文化を学ぶプロジェクトが気に入った。私たちの滞在接受を受けてくれたフィナツボ火山のふもとに住むアエタ族は、フィリピンの先住民族であり、肌は黒褐色で髪は縮れ毛、いわゆる被差別民族である。そんな程度の知識で彼らと会った。



障害者らと楽しいキャンプ(99年)

間21分47秒で日本最高、世界歴代5位で優勝したのをはじめ、中央大学水泳部の活躍が目立った。

◆99年(平成11)

- 【1月1日】欧州連合(EU)の単一通貨「ユーロ」が発足＝米国にらぶ巨大市場が誕生。貨幣が回るのは2002年1月から。
- 【1月14日】小渕首相、内閣を改造＝自民、自由両党による連立政権が発足した。
- 【2月1日】テレビ朝日が「所沢市の野菜はダイオキシン濃度が高い」と報道＝埼玉県産野菜の取扱い中止が相次ぐ。2月18日に県が安全宣言。
- 【2月28日】臓器移植法に基づく初の脳死臓器移植手術を実施＝高知市の40代の患者が2度の脳死判定により脳死と判定された。心臓、肝臓、腎臓、角膜が摘出され、6人の患者に移植された。
- 【4月11日】東京都知事に石原慎太郎氏＝青島氏の後を受け立候補、根強い人気で初当選。大阪府知事は横山ノック氏が再選。
- 【4月29日】2000年サミット的首脳会議開催地が沖縄県名護市に決まる＝政府の開催要請を名護市長が受けたが、基地問題などを抱える地元は複雑。11月22日には沖縄県は米軍普天間飛行場の移設候補地を名護市に決定。
- 【5月7日】情報公開法可決＝中央省庁の行政の原則公開を義務づけた情報公開法が衆院本会議で可決、成立した。
- 【5月21日】「優優」誕生＝新潟県佐渡島のトキ保存

県警は、ヒ素保険金事件で逮捕した同地区の自治会班長で、元生命保険会社営業職員、林真須美被告が、ヒ素化合物の亜ヒ酸をカレー鍋に混入したと断定、12月9日に再逮捕した。

- 【7月30日】小渕内閣が発足＝臨時国会で指名され、現行憲法下では第40代23人目の首相となった。蔵相に宮沢喜一元首相を起用するなど、「経済再生内閣」をアピール。
- 【8月22日】横浜高が史上5校目の春夏連覇＝全国高校野球記念大会は横浜の松坂大輔投手がノーヒットノーランなど数々のドラマを演じ、ファンに感動を与えた。松坂投手はプロ野球ドラフト会議で西武に1位指名され、入団が決まった。
- 【8月31日】テポドン、太平洋に＝北朝鮮の発射したロケット「テポドン」が日本列島を飛び越えて太平洋に着弾。防衛庁は「弾道ミサイル発射実験の可能性が高い」(最終報告)とした。
- 【10月26日】横浜がプロ野球日本一に＝日本シリーズは横浜ベイスターズが西武ライオンズを破り38年ぶりセ・リーグを制覇。「ハマの大魔神」こと、抑えのエース・佐々木主浩(かずひろ)投手が優勝に大きく貢献した。
- 【10月29日】向井さん再び宇宙へ＝宇宙飛行2度目の向井千秋さんや77歳という史上最高齢のジョン・グレン上院議員らが乗り込んだ米国のスペースシャトル・ディスカバリーが打ち上げられた。
- 【12月6日】アジア大会開幕＝第13回アジア大会がバンコクで開幕。女子マラソンで高橋尚子が2時

そして驚いた。彼らは素晴らしいものをいっぱい持っていた。ヒヨイヒヨイと木に登り、大きなナタを器用に使ってヤシの実ジュースを飲ませてくれる。竹で指輪や籠をきれいに編む。手作りの弓矢を遠くの的に命中させる。子供たちはみんななつこい輝いた目で「アミーゴノ（友だち）」と手をつないでくれる。

フィリピンのなかで差別を受けながらも、自分たちの文化のよいところを、かたくなに守る——彼らが精一杯、生きていこうという姿勢が痛いほど伝わってくる。私たちは植林を手伝うどころか、彼らから「生きることの素晴らしさ」を学んだ。そして、世の中に存在している不当な差別をなくしていこう、ということも改めて誓った。

〈夢の実現を目指して〉

私の「弱者に優しい助け合いの社会を作りたい」という気持ちは、入学当初と少しも変わっていない。まったく差別のない社会がすぐに訪れるなんていうこともないだろう。ましてや社会を一人で変えられる力もない。そんなジレンマのなか、私は報道記者になる道を選んだ。

自分自身、社会のなかで「弱者」といわれた方たちと交流したことで彼らのすばらしいところ、ともに過ごすことの楽しさ、解決への道を模索している人たちの考えを共有したおかげで、心の壁がなくなった。この気持ちを大事にしていきたい。

世の中にはまだまだ私たちが知らない問題が存在しているだろう。そして、どこかで誰かが苦しんでいるとしたら、私はその問題を社会に提起し、解決への手掛かりに役立ちたいと思う。夢の助け合いの社会が実現するまでには長い道のりかもしれないが、私は聾啞の方の言葉、フィリピンの仲間の存在を忘れないで……。

そして中大で、ご縁があつて知り合えた教職員の皆さま、友人、いろいろお世話をいただきありがとうございました。
(おわり)

- 2人を含む2000人以上、負傷者も8000人以上に。
- 【9月25日】2代目代表に鳩山氏＝民主党の党代表選で、鳩山由紀夫幹事長代理が決戦投票で菅直人代表を破り、2代目の代表に。
- 【9月30日】オウム事件で死刑判決＝地下鉄サリン事件で殺人などの罪に問われたオウム真理教の元幹部、横山真人被告に対し東京地裁は死刑を言い渡した。11月12日にはサリン散布役の北村浩一被告に無期懲役の判決。
- 【10月3日】東海村で臨海事故＝茨城県東海村のウラン燃料加工施設で国内発の臨海事故が発生。作業員3人が大量に被ばくし、うち1人が12月21日に死亡。また、多数の住民の避難騒ぎもあった。
- 【10月3日】世界の盛田氏死去＝故井深大とともにソニーを世界的大企業に育てた創業者、盛田昭夫氏が死去、78歳。
- 【10月5日】第2次小淵内閣＝自公連立で第2次小淵内閣が発足。
- 【10月7日】東海銀行とあさひ銀行が共同持ち株会社を設立、経営統合すると発表。14日には住友銀行とさくら銀行が合併発表。
- 【11月3日】佐治敬三氏死去＝サントリー会長の佐治敬三氏が死去。日本の食文化に洋酒を根づかせ、企業の文化事業活動に先鞭をつけた。80歳。
- 【11月25日】幼稚園児を殺害＝東京都文京区で不明になっていた2歳の女兒を殺したと近所の主婦が自首。母親同士の確執、特に「お受験」がからみ話題に。

- センターで、中国から贈られたトキのつがいから産まれた卵がふ化。国内初の人工繁殖による、ひな「優優」が誕生した。
- 【6月2日】ビル承認＝厚生省はホルモン量の少ない経口避妊薬ビルを承認。
- 【6月27日】トンネル壁、新幹線直撃＝山陽新幹線で重さ約200^tのトンネル壁が落下し、走行中の「ひかり」の屋根が大破。
- 【7月23日】ハイジャックで機長刺殺＝羽田発千歳行き全日空機がハイジャックされ、犯人は一時機体を操縦したが、間もなく逮捕された。男は機長を刺殺した。国内での死者は初めて。
- 【7月30日】失業率上昇＝6月の完全失業率が4.9%と過去最悪に。
- 【8月9日】国旗・国歌法が成立＝日の丸を国旗、君が代を国歌とする国旗・国歌法が成立。
- 【8月12日】住民基本台帳法が成立＝捜査期間に電話などの傍受を認める通信傍受法を含む組織的犯罪対策3法と、すべての国民に住民票コードをつけ情報を一元化する改正住民基本台帳法が成立。
- 【8月17日】トルコで大地震＝M7.4の地震が発生。死者1万7千人越す。11月12日にもM7.2の強い地震が発生、500人以上が犠牲になった。
- 【8月20日】銀行、相次ぐ合併＝興銀・一勧・富士が事業統合を発表。純資産141兆円で世界一のメガバンクに。危機感を抱えた住友・さくらは10月、旧財閥の枠を乗り越えて、合併合意に踏み切った。
- 【9月21日】台湾中部でM7.7の地震＝死者は日本人

- 【6月15～17日】韓国の金大中大統領と朝鮮民主主義人民共和国（北朝鮮）の金正日総書記が初の南北首脳会談＝南北統一の自主的解決や双方の統一提案の共通性認定、金総書記の韓国訪問など5項目の共同宣言に署名した。9月15日のシドニー五輪開会式では史上初の南北同時入場行進も実現、平和統一への思いを世界にアピールした。
- 【6月16日】皇太后良子さま、ご逝去＝昭和天皇の皇后として激動の時代をともに歩まれた。歴代皇后の最長寿。97歳。
- 【6月26日】三宅島で地震多発＝緊急火山情報で、住民約2300人が島内で避難。7月8日には雄山が17年ぶりに噴火。その後も活動は収まらないため9月1日、全島民の島外避難が発令された。帰島の見通しは立たず、島民は避難先で年を越した。
- 【6月29日】雪印乳業製加工乳による集団食中毒が表面化＝被害者は1万5千人にも達し、過去最大規模の食中毒事件に発展した。会社は製造設備の洗浄が不十分だったことを認め、全牛乳工場の営業一時停止、石川社長の辞任にもつながった。
- 【7月12日】そごうが破綻＝負債1兆8700億円。年末までに東京・有楽町店など12店閉鎖。流通関係では準大手スーパーの長崎屋、生保倒産で10月に千代田生命、協栄生命なども破綻した。
- 【7月21日】九州・沖縄サミット＝沖縄県名護市で開かれ、「ITは21世紀を形作る最強の力の一つ」とする沖縄憲章を採択。
- 【7月25日】コンコルド墜落＝エールフランスの超音速旅客機コンコルドが、パリ郊外の空港を離陸直後に墜落。乗客乗員113人が死亡した。
- 【8月14日】ロシア原潜が沈没＝118人が乗り込んだ「クルスク」がバレンツ海で演習中に航行不能になり、全員死亡。
- 【9月15日】シドニー五輪開幕＝過去最大の200カ国・地域から1万1千選手が参加。日本選手団は18個のメダルを獲得。なかでもマラソンの高橋尚子選手と柔道の田村亮子選手の金メダル、中大水泳陣など、女子の活躍が印象的だった。また、10月18日にはパラリンピックが開幕。女子競泳で成田真由美選手が金6つを含む7個のメダルを獲得、国民のパラリンピックへの関心を高めた。
- 【9月29日】みずほグループ誕生＝第一勧業銀行、富士銀行、日本興業銀行が経営統合、総資産130兆円を超えるメガバンク「みずほフィナンシャルグループ」が発足した。
- 【10月6日】鳥取西部で震度6強＝6強以上は95年の阪神大震災（震度7）以来。
- 【10月10日】ノーベル化学賞に白川英樹氏＝「導電性ポリマーの発見と開発」で、故福井謙一氏に次いで日本人として2人目のノーベル化学賞。
- 【10月15日】長野県知事に作家の田中康夫氏＝40年以上にわたって副知事経験者の知事が続いてきた長野に新風を吹き込む。
- 【11月5日】旧石器発掘をねつ造＝宮城県築館町の上高森遺跡の発掘で、「東北旧石器文化研究所」の藤村新一副理事長が、出土した石器69点のうち65点について、自ら埋めた石器を掘り出して「新

- 【12月20日】マカオ返還＝ポルトガルが中国にマカオ返還。アジア最後の植民地が姿を消す。

◆2000年（平成12）

- 【1月1日】コンピューターの2000年（Y2K）問題＝大きなトラブルなく年越し。
- 【1月23日】成田きんさん死去＝妹の蟹江きんさんと長寿の双子姉妹として、アイドル的存在だった。107歳。
- 【1月28日】行方不明の少女、9年ぶり発見＝1990年11月に新潟県三条市内で行方不明になっていた19歳の女性が同県柏崎市内で保護された（37歳の男性を2月11日に逮捕）。
- 【1月31日】オウム真理教（アレフに改称）に観察処分＝公安審査委はオウム真理教の将来の危険性を認定し「観察処分」を決定。期間は最長の3年。
- 【2月6日】大阪府知事に太田房江氏＝横山ノック前知事の辞職に伴う大阪府知事選で、全国初の女性知事に。
- 【2月10日】中央大学総長の高木友之助氏が死去、76歳＝平成2年から15年にわたって総長を務め、中大のスポーツ振興にも大きな足跡を残した。
- 【3月27日】ロシア大統領にプーチン氏＝ジュガノフ共産党委員長を破り当選。第2代大統領として5月7日に就任。
- 【3月30日】東京都が外形標準課税導入決定＝石原都知事が打ち出した大手金融機関の法人事業税に外形標準課税を導入する条例案を都議会が可決。
- 【3月31日】北海道・有珠山、23年ぶりに噴火＝3月29日に出された緊急火山情報で、住民1万6千人が避難した。
- 【4月21日】ロシアがCTBT批准＝ロシア下院は包括的核実験禁止条約（CTBT）の批准承認案を可決、核保有国では英仏に継ぎ3国目。
- 【4月23日】中央大学の中村真衣選手が世界新＝日本水泳選手権女子50₀メートル背泳ぎで、28秒67の世界新をマーク。長水路での日本人の世界新は28年ぶり。
- 【5月1日】愛知県豊川市の主婦が殺害され、同県内の高校3年生（17歳）が翌日、逮捕された。「人を殺す経験をしてみたかった」と供述。この事件以降、17歳をはじめとする少年凶悪犯罪が続発。
- 【5月3日】佐賀の17歳少年が九州自動車道で高速バスを乗っ取り。乗客6人が死傷し、犯人の少年は「世の中に腹がたった」。
- 【5月14日】小淵恵三首相が不慮の死、62歳＝自由党との連立政権に踏み切った直後の4月2日に脳こうそくで倒れ、4月5日には森喜朗内閣が発足。6月25日に総選挙が行われ、自民党は過去最大の議席減となったが、公明・保守を合わせて安定多数の269議席を確保し、森首相続投となった。
- 【5月18日】ストーカー規制法が成立＝衆院本会議で可決、成立。つきまといや性的嫌がらせなどを規制対象にし、早い段階での被害防止策を定めた。11月24日から施行。
- 【6月15日】ドイツが原発全廃へ＝シュレーダー首相は国内19基の原発を順次廃棄していくことで、電力各社と合意したと発表。

- 【9月4日】東京ディズニーシーがオープン。
- 【9月10日】千葉県内の乳牛に狂牛病の疑い＝同日に農水省が確認。役所の不手際で騒ぎが広がり、牛関連製品を扱うメーカー、流通、飲食業界は大打撃を受ける。
- 【9月11日】米国同時多発テロで世界に戦慄走る＝米東部時間11日午前8時45分（日本時間同日午後9時45分）乗っ取られた飛行機がニューヨークの世界貿易センター北タワーに、20分後には南タワーに激突した。また、国防総省にも別の飛行機が突入、ペンシルバニア州では墜落事故が発生するなど、ハイジャックした旅客機で乗客もろとも突っ込むという手口に世界中が衝撃を受けた。死者・行方不明者は約3200人。
- 【9月14日】マイカル倒産＝大手スーパーのマイカルが東京地裁に民事再生法の適用を申請。負債額1兆3881億円。
- 【9月28日】プロ野球巨人の長嶋茂雄監督が退任を表明。後任に原辰徳ヘッドコーチ。
- 【9月30日】高橋尚子選手が快挙＝ベルリン・マラソンで高橋尚子が女子で初の2時間20分の壁を破る2時間19分46秒で優勝。
- 【10月7日】米英のタリバン攻撃始まる。
- 【 〃 】イチローがア・リーグの首位打者と盗塁王に。11月にはア・リーグの新人王さらに最優秀選手に。
- 【10月10日】ノーベル化学賞に野依良治氏が00年の白川英樹・筑波大名誉教授（化学賞）に次いで2年連続。
- 【10月17日】米国で炭疽菌入りの郵便物被害広がる＝連邦議会関係者31人の保菌が判明。
- 【10月25日】ヤクルトが近鉄破り5度目の日本一に。若松監督「ファンの皆様おめでとうございます」
- 【10月29日】テロ対策支援法成立＝11月25日には同法に基づき海上自衛隊3艦艇が出航。
- 【10月31日】9月の失業率5.3%と最悪に。
- 【11月7日】中部電力浜岡原発1号機で国内初の大規模破断事故＝古い原発の安全性が問われる。
- 【11月9日】初の海外派兵＝海上自衛隊の護衛艦3隻がタリバン攻撃の米軍支援でインド洋へ。
- 【11月10日】世界貿易機関（WTO）が中国加盟の加盟承認。翌11日には台湾の加盟承認。
- 【 〃 】温暖化防止の京都議定書、米国の抜きながら最終合意に。
- 【11月12日】JAL、JASが経営統合発表。
- 【11月21日】国内2頭目、3頭目の狂牛病＝北海道猿払村からの出荷牛。続いて同月30日に群馬の出荷牛が判明。汚染は全国に拡大。
- 【12月1日】皇太子妃雅子さまが女兒出産、7日に「敬宮（としのみや）愛子さま」と命名。
- 【12月22日】加藤シヅエさん死去＝明治から平成までの女性の地位向上や産児制限運動に情熱を注いだ。女性初の国会議員。104歳。
- 【12月28日】11月の失業率5.5%＝3ヵ月連続で最悪更新。
- 【12月29日】朝比奈隆さん死去＝世界最高齢の現役指揮者で文化勲章受賞者。93歳。

たな発見」と偽っていたことを認めた。この問題は教科書訂正にまで発展した。

- 【11月7日】米大統領選、36日間の迷走＝ブッシュ・テキサス州知事（共和党）とゴア副大統領（民主党）が大接戦を展開。勝利を決めるフロリダ州の開票をめぐり、双方が裁判闘争を繰り返した結果、12月13日にブッシュ氏の第43代大統領が確定した。
- 【11月11日】ケーブルカー火災で155人死亡＝オーストリアで山岳ケーブルカーがトンネル火災。ツアー合宿の中学生部員ら日本人10人も犠牲となった。
- 【11月19日】イチローがマリナーズ入団＝7年連続首位打者、野手の日本人大リーガーは初めて。
- 【11月28日】改正少年法が成立＝刑事罰対象の年齢を「14歳以上」に引き下げる。
- 【12月1日】BSデジタル放送スタート＝放送衛星を利用、高画質、多チャンネル、双方向の情報やり取りなど新時代のシステム。
- 【12月15日】チェルノブイリ原発が閉鎖＝原発史上最悪の事故となった大惨事。最後まで稼働していた3号機が15年目に完全閉鎖される。

◆01年（平成13）

- 【1月6日】省庁改革で1府12省庁体制スタート。
- 【1月26日】救助間に合わず＝JR山手線新大久保駅で線路に転落した男性を助けようと韓国人留学生とカメラマンが助けに降りたが、3人も電車にはねられ死亡。
- 【1月26日】実習船沈む＝愛媛県の漁業実習船「えひめ丸」がハワイ沖で米原子力潜水艦に衝突され沈没、同校生ら9人が行方不明となった。10月に8遺体が収容され、捜索は打ち切られた。
- 【2月28日】蟹江ざんさん死去＝姉の故成田きんさんと長寿の双子姉妹として親しまれた。108歳。
- 【3月3日】サッカーくじ「toto」の販売始まる。
- 【3月12日】アフガニスタン・バーミヤンの大仏がイスラム原理主義勢力に破壊される。
- 【3月28日】米、京都議定書離脱＝二酸化炭素の排出削減基準を義務づける議定書に対しブッシュ政権が不支持を表明。
- 【4月4日】大リーグ・レッドソックスの野茂英雄投手が2度目の無安打無得点試合。
- 【4月26日】小泉純一郎首相が誕生。
- 【5月11日】ハンセン病国家賠償訴訟で熊本地裁が国に原告127人へ総額18億円の支払いを命じた。これに対し国は23日、控訴を断念。
- 【6月8日】校内で児童殺害＝大阪教育大付属池田小に37歳の刃物男が乱入、8人を刺殺。
- 【7月21日】花火大会で惨事＝兵庫県明石市の歩道橋で群衆雪崩が起き、死者11人、負傷者247人。
- 【7月29日】田村亮子が世界柔道48^{kg}級で、史上初の5連覇。
- 【8月29日】H2Aロケット打ち上げ＝宇宙開発事業団は、大型国産ロケットH2A試験機1号機の打ち上げに成功。
- 【9月1日】雑居ビル火災で多数の犠牲者＝東京・歌舞伎町のビル火災で44人が死亡。